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看一个病人交一个朋友

上世纪后期，由于基层医院设备落
后，不少患者的生命是在医生的无奈、无
助之中结束的。然而，刘现义所在的科
室，即便是在缺少仪器设备的条件下，依
旧挽救了不少患者的生命。

新世纪到来之前的一个晚上，内科
接收了一位冠心病猝死患者。心脏体外
按摩一个多小时仍不见生命迹象，是放
弃还是继续？情急之际，刘现义决定大
胆尝试两天前刚买回来的食道调搏仪。
仪器插入食道，病人意外出现心跳，呼吸
逐渐恢复。为确保万无一失，刘现义宣
布：患者未脱离生命危险之前，科室人员
不能离开。就这样，他带头在病房守护
了三天三夜。

生命至上，这是刘现义的医道信条。
下班完全可以走别的路线，然而绕

道走急诊室门前却成了刘现义多年的习
惯——那里随时都会有危急、脆弱的生
命在挣扎、在喘息。

2016 年夏天的一个中午，刘现义下
班路过急诊室，看到正在抢救一位老太
太。由于经过一段时间的抢救，患者仍
无生命迹象，家属情绪十分激动，哭声
和指责声使急诊室气氛异常紧张。刘
现义见状立即投入抢救，心脏复苏、指导
用药……下午两点多，病人终于脱离危
险。事后，那位扬言“我妈有个三长两
短，就一命抵一命”的汉子与刘现义成了
挚友。

2017 年 3 月 26 日，刘现义开始了第
三次化疗。

随着手机的普及，不少人都对手机
产生了依赖。而离开诊室的刘现义，手
机则成了他生命的依赖。

同室病友看他边接受化疗边接打电
话，不断通过手机给对方讲病理、讲医
治、讲理疗、讲防病，不解地问：“你都认
识他们？”

“都是我的朋友。”
“他们在电话里说一说，你就给他指

导用药，那能行？”
“他们的病我都清楚……”
熟悉刘现义的人都知道，他有两本

患者档案，一本记在心里，一本写在纸上。
看一个病人交一个朋友，这些朋友

刘现义心里都有一份档案。大病抢救过
来、心脑血管慢性病、糖尿病并发症……
只要是长期用药的患者，一个治疗周期
到了，药用完了，吃药后有什么反应，最
近几天又有什么新变化，电话里只要说
清楚，问题就解决了。这样的病人，这样
的朋友，不止郏县，周围的汝州、禹州、宝
丰、襄城还有更多，遗憾的是没有办法统
计个准确数字。

刘现义的第二本患者档案是公开
的，可以查阅的。家里有，诊疗室也有。
一册册不起眼的小本子，密密麻麻的数
据及与患者有关的信息：体重、腰围、家
族史、诊疗史，每次化验数据、处方、用药
反应，应有尽有。对一些重点病人，他还
抽时间打电话详细询问。有位不愿透露
姓名的患者说：“一个月打电话不下三
次，问问最近感觉怎么样，有没有定时定
量吃药，有时候估摸着我的药快吃完了，
他会提醒我及时去检查。”

很多人一定要找刘现义看病，一个
很重要原因是他怜惜百姓之难，体谅病
人之忧。药是用来治病的，不是用来赚
钱的。这句话已深深融进刘现义的血液
里、嵌入他的脑海中。

2017年春节前夕，黄道镇70多岁的
王奶奶挂了刘现义的门诊。当得知取药
费用超出预算时，王奶奶不好意思地表
示：“刘大夫，能不能少开点药，我没带那

么多钱。”刘现义当即从口袋里掏出 200
元钱，递到王奶奶手里：“病情不能耽误，
这钱我出了。吃药是一方面，休息调理
也很重要。过节不要累着，过了节再来
看看。”

过了春节，王奶奶真的又来了，却没
见到她要找的刘大夫……

将内一科打造成医院的“小黄埔”

第三次化疗结束的前一天，副主任
万应杰到省肿瘤医院看望刘现义。刘现
义把身边人支开，对万应杰交代道：“我
是医生，我不想死在病床上。医生不能
给病人看病，活着还有什么意义？在人
生的旅途上，我要提前下车了，挺遗憾
的，你们一定要把今后的路走好。等我
生命到达终点时，不要给我插管，让我安
安静静地走。”

2017年4月3日，第三次化疗结束的
第二天，刘现义再次走进心爱的诊室，投
入了他为之奋斗终生的事业。

经过三次化疗，虽然刘现义嘴上说
“挺好”“没什么”，但科室的同志从他的
面色、精神、步履中还是看出了病情的严
重。院领导深知劝说无法化解刘现义几
十年所凝结的职业忠诚，只能答应他可
以限量坐诊，不再参与查房。

不查房可以，重要病人必须得去看
看。

前一天晚上，城关老人李金成的家
人打来电话说，老人因心衰进了重症监
护室。现在怎么样了？刘现义知道自己
进了诊室不容易再出来，8 点前就先来
到重症监护室探望李金成。听听心音，
把把脉搏，看看眼睑，瞅瞅口舌，按按肠
胃，拉住小腿抬起放下……

一位即将到达生命终点的重症医
者，为另一位重症患者把脉诊疗，这幅大
爱仁心医患图，成为每一位在场者刻骨
铭心的记忆。

刘现义第二轮带病坐诊，门前的挤
挤抗抗、争争吵吵已少了许多。每天限
挂30个号，想挂上就早点来。“我是李口
的”“我和刘大夫是朋友”“我必须……”
这样的话越来越少。随之而来的是内
一科医生、护士感情的波涛在汹涌，在
澎湃……

有道是严师出高徒，刘现义对科室
严格管理，对助手、学生从严要求是出了
名的。他实行的“三个一”制度不仅在全
院推广，还引来不少医院的学习效仿。
何为“三个一”？每人每年精读一本医学
专著，每人每年为科室引进一项新技术，
每人每年至少发表一篇医学论文。尽管
听起来有些严格甚至苛刻，但科室的每
个人都从中受益匪浅。同时，他还要求
医生护士用心对待每一位病人，时刻把
医德放在首位。

自刘现义主持内一科工作十几年
来，从这个科室先后走出 5 位临床科室
主任，4 位护士长，多位副主任，有几位
调出人员都成了新到单位的骨干人才。
有人说，内一科是县人民医院的“小黄
埔”，话虽张扬却也委实。2017年初，县
人大换届，卫生系统推荐一名人大代表，
内一科副主任李素姣高票胜出，并当选
为县人大常委会委员。

精神的力量往往能创造超出预料的
奇迹。

2017 年 4 月 13 日，刘现义要开始第
四次化疗。4月12日，上午坐诊如常，下
午给几位特检患者查看检查结果，诊断
处方开完后，刘现义已大汗淋漓。在助
手的劝说下，他极不情愿地离开了诊
室。让人没想到的是，这次离开成了刘
现义与诊室的诀别。

离开岗位、离开患者的刘现义，很快
成了另外一个人——走进家门，他像即
将断油的机车，少气无力，步履蹒跚。来
帮忙的姐姐赶紧把他搀扶到卧室躺下，
再也抑制不住痛心的泪水：“现义，你病
成这样了，还要去坐诊，你还要不要命
了！你要有个三长两短，这个家咋办，你
让姐姐咋活……”

姐姐的泣血哭诉让刘现义心疼，他
流着泪叫来了妻子晓英：“咱家能有今
天，都是亲戚朋友、政府、医院照顾支持
的。我已经很满足了，我哪一天不行了，
一定不要给人家添麻烦，不发丧，不收
礼，不开追悼会……”

面对固执的刘现义，两人抱头痛哭。

愿天堂里的您别再如此忙碌

4 月 13 日，刘现义第四次住进省肿
瘤医院。他没指望有什么奇迹出现，只
希望能减缓癌细胞的扩散速度，多活几
天，再回诊室多看几个病人。

此前的三次化疗，最常见的并发症
恶心、呕吐和脱发在刘现义身上都没有
出现，这让他心理压力减轻了不少。然
而，当局者迷。没有并发症说明他的化
疗是徒劳的，是没效果的。

第四次化疗的第二天，刘现义开始
腹胀，脸色、巩膜发黄；第三天，开始呕
吐，腹胀疼痛，晚上睡觉已严重受到影
响。

一切都在起变化。唯一不变的是手
机不关机。

刘现义给身边的姜鹏亮说：“从医到
现在，结识了一帮好朋友，很多患者都不
忘我，我很感激。只是以后不能再给病
人治病了，有些遗憾。手机不关，让患者
能找到我。能多看一个病人，我的心情
就多一分轻松。”

手机没有关，找他的病人却少了很
多。没了问诊的声音，刘现义进入了与
病魔搏斗的战阵。腹腔被绞得五脏冒
烟、六神难安，只有插管一条路。

同室病友，商丘人，70多岁。老先生
患肺癌，化疗后全身无力，神志不清，情
绪低落。“刘大夫我这病还有活头没有？”

刘现义走到他床前，看看脸色、口
腔，按按腹部，坐到病床上就像给自己的
患者讲述病情病理：“化疗后白细胞减
少，这很正常，用点增加白细胞的药就会
减轻”。

“为啥白细胞会减少？”
“化疗是用化学药物杀死癌细胞，正

常的免疫细胞白细胞也会被一同杀死，这
很正常，只要及时正确用药就没有事……”

将要走到生命尽头的病人，还在一
丝不苟、淡定从容地给素不相识的病人
讲病情、说病理，若不是亲眼看见，真的
让人难以置信。

刘现义可能意识到继续化疗已无实
际意义，也可能是希望通过虔诚的职业
来减轻病痛的折磨。化疗的第五天，他
再次提出了“不可理喻”的要求——回家
上班。谁劝都没有用。

从郑州到郏县，一个多小时的汽车
颠簸，让刘现义近于混沌的大脑有些清
醒。到家后，他没再要求上班，只是提出
不关手机，要保持与患者联系畅通。

万应杰副主任来了。“我没事儿，你
把科里的工作抓好，有危重病人需要会
诊给我说一声。我要休息，你去忙吧！”

宋护士长带着一名护士来了，安排
输液、服药、理疗、服务。“我没事儿，单位
人手少，工作要衔接好，不要出漏洞。我
这里人多不好休息，你们都走吧！”

医院领导来了，慰问、安抚。“我没事
儿，你们都那么忙，不要为我多操心，我
会配合治疗。希望能看到新医院建成，
争取能多看几个病人。”

“争取能多看几个病人”，小小的心
愿支撑着刘现义日渐恶化的病体，也使
他倔强的性格变得出乎意料的乖顺——
打针吃药听便，一切配合治疗。

只是上天没有再给他“多看几个病
人”的机会。

5月8日，刘现义回到了自己的心血
管内一科，不过这一次不是查病房、看病
人，而是因病情恶化住进了重症病房。
这是根据他的要求安排的：我要住在自
己的科室。

癌痛让人生不如死。几天来刘现义
已米不入水不进，靠药物止痛，趁昏迷休
息，痛苦之状惨不忍睹……

第四次化疗回来后，头两天接过几
个电话，几天以后，问诊的电话基本没有
了。五一小长假后，上班的第一天，是刘
现义往常最忙的时候，每天接诊在百人
以上，而这一天他没有接到一个电话。
也是从这一天开始，疼痛像魔鬼一样把
他紧紧攥住了。当天晚上，他对妻子说：

“我的病可能不行了。我说过，这一辈子
不会抛下你，可最后还是不负责任地离
你而去，我对不起你……”

5月12日，阳光温煦，天边却堆积着
一层乌云。郏县“最美医生、最美护士”
颁奖盛典在县会议中心举行。曾是“河
南省先进工作者”“健康中原好卫士”“市
五一劳动奖章”“市劳动模范”获得者的
刘现义，以绝对票数获得“最美医生”第
一名。

宣布“最美医生”名单是活动的核心
环节，是主持人和不少与会者非常期待
的时刻。然而，这次当读到“刘现义”的
名字时，主持人的明眸却没有往日的激
情飞扬，而是一脸的哀痛与沉重……

5 月 14 日 18 时 20 分,刘现义走到了
生命的终点，家人于当天晚上关闭了他
从不愿关闭的手机，愿他在天堂里别再
如此忙碌。

那天傍晚前，久旱的郏县落下了入
夏以来的第一场雨，雨后天空出现了两
道彩虹桥，大爱希音的刘现义大夫踩着
彩虹桥被上帝接到了天国……

一位普通医生的去世引来万民悲
痛，微信朋友圈被刷爆。

一个人的生命是短暂的，但能被人
们记住、感动、传颂，就是永恒的；医务工
作者是平凡的，但能在平凡的岗位上把
工作做得尽善尽美，就是伟大的。

在实现伟大中国梦的征途上，如果
每个平凡岗位上的普通人，都能够像刘
现义一样，做到爱岗敬业、恪尽职守，那
么国家的富强、社会的和谐、人民的幸福
就指日可待。

（来稿邮箱：pdsrbfk@126.com，请注
明“天晟杯”报告文学征文。）

妙手仁心刘现义（下）

◎萧根胜

去年双中伏，热的时间长，热得够可
以。女儿给我快递回来一台电扇，我自己
安装后，觉得风小，反正是一个人用，也没
有在意。今年天一热，家人说电扇怎么没
风？是不是把扇片装反了？我说，不知道
为啥，反正风小。明天就要入伏了，我决
定把电扇拆开，反过来安上试试。一试，
正常了。我不但没有受到表扬，而且还
被一圈人说傻。我自己也感到傻，傻子想
受表扬，岂不是更傻？

第二天早上，我想着得把屋子里的浮
灰擦拭一下，不然电扇吹得尘埃乱飞。于
是乎，主动、自觉、认真地干了起来，直到
出汗。本想，这一次可能要受表扬，至少
自己心安。谁知一不小心，把双鱼盘打碎
了。我坐在地上，好久站不起来。惋惜、
心疼、后悔，三箭攻心。遍看全屋，没有什
么值钱东西，唯有这个双鱼盘，是一件汝
瓷，光泽温润，双鱼栩栩，是三弘上个月才
送给我的。眼睁睁，看着双鱼盘碎了，我
真的成了傻子一个，话也说不出来了。

两年前，我曾把茶壶盖子掉在地上。
那是一件景德镇出的、图形很好看的青花
茶壶。虽说也有点心疼，但不像这一回打
碎双鱼盘。我怎么向三弘的诚心诚意交
代呢？

我认识三弘，已有三十二年了。相
识时，我在鲁山当记者，他在宣传部通讯
组，工作相通，自然搅在一起。我比他大
得太多，他喊我老师，我也不推辞。又偏
偏老伴儿在他的学校当过老师，我这个
老师头衔，也跟着算是言顺了。但是，传
道授业解惑，我不可能做到，因为我也是
半路出家。不过，我们有一个共同的心
愿——不会了学。我们一块儿下乡下
厂，爬坡上岭，整天跑个不停。回到家，
要么我写他抄，要么他写我抄，还要套复
写纸，常常弄到半夜三更，辛苦劳累被合
作愉快所代替。三弘敏而好学，练而劳
勤，聪而虚怀。我们合作得了不少奖，
市、省、国家，各级都有，另外他还拿了不
少摄影奖，我对此一窍不通，他比我多一
路本事。

我没少受三弘的照顾。1990年初冬，

我们一块儿到鲁山县西北部采访，寻找农
田基本建设的典型，跑了两三个乡十几个
村，前后几天，全是徒步走。过河水凉，他
背过我，翻山费劲，他拉过我。返回的时
候，俩人都累了，躺在山坡的草皮上，仰面
看着西下的太阳，竟然睡着了，差一点误
了回城的班车。晚上，我们又加班写稿，
把所见所闻用一个《找愚公》的题目串起
来。当年得了省二等奖，全国地市报一等
奖。一次采访，一篇通讯，两次得奖，快乐
了两颗心。

第二年的春天，我和三弘出过一次
差，先后去了昆明、玉溪、西双版纳。家乡
还是春寒料峭，到那里我们就吃到了大西
瓜，品尝了正宗的过桥米线。在欢声笑语
的泼水节上，体会了一次无我而幸福。在
险象环生的石林尖上，用外语与一个荷兰
女子对了一次话。在七擒孟获的思茅，也

就是现在的普洱，感慨一回当年诸葛亮用
兵的艰辛。哀牢山的高，把边江的急，元
江城的热，哈尼人的梯田，傣族少年的和
尚服，少女的连衣裙，滚滚的澜沧江，流向
境外成了湄公河——所有这一切，都成为
我们心情放飞的美好回忆。

后来，三弘改行做金融工作了，我仍
是老本行。三弘不断进步，而我没一点出
息。但他见我，仍喊老师，不像有人，先喊
老师，后叫老高，再见了喊“哎”。三弘无
论到哪儿，都想着惦着关照着我这个不够
资格的编外老师。就连他的结婚大礼，也
叫我主持，这是何等的抬举。主持婚礼，
我平生只此一回。什么样的场面我都是
不怯的，那一天，也许是我太过荣幸，荣幸
了就激动，激动了就紧张，竟然把张君的
领导说成他的领导，引来一片笑声。我难
免一时尴尬，还是三弘理解我，说我说的
正对，以后他们两个就得领导换位，又引
来一片笑声。

我真为两个年轻人的相敬如宾、相濡
以沫而高兴。如今，他们的孩子已经上了
大学，家庭又多了一层幸福。我好像听人
说过，幸福是为勤劳善良的人设置的。双
鱼盘打碎了，我们都岁岁平安。双鱼盘会
打碎，情谊不会碎，而且会更深。

双 鱼 盘

我很羡慕用文化养老的老人，
我身边就有一批这样的老人。文
化养老，不是指上了年纪没事找事
附庸风雅，而是指那些在壮年时期
就储备了足够文化能量的人。我
说的不是文化名人，是普通人。
这是一批对人生有良好规划的普
通人，壮年时期就懂得规划自己
的晚年。

我认识一名刑警，年轻时在刑
侦一线就有写日记的习惯。他说：

“我是在为自己老了做准备，退休
以后，我计划将这些日记整理成一
本书，留给后人。”如今他老了，女
儿在北京工作，老伴儿也不在了。
他不想到北京去，一个人住在小
城。壮年时留下的一堆日记，让他
闲下来有事做了。尽管他的书不
为出名也不为谋利，但他依旧忙得
像模像样。有时被公安系统邀请
出席一些专业研讨会，有时被学校
和社区请去参加普法教育活动，有
时还要参加一些笔会……由于跟
社会活动没有脱节，每次看到他，
他都还保持着良好的个人形象。
年近七十的人了，穿着比年轻人还
讲究，言谈举止又风趣又时尚。

我在小城大桥下面的棋摊认
识了另一名高龄老人，是一名退休
教师，酷爱下象棋。年轻时教学工
作太忙，这个爱好一直没有尽兴的
时候。退休以后，总算把象棋瘾过
足了，研究棋谱，破解残局，遍访市
井高手。由于对象棋的痴迷，成了
小城的市井名人，很多人不知道老
人的名字，只说“那个白头发棋疯
子”，市井都知道是说他。快八十
岁的人了，由于活得太痴，性情还
像个孩童。家里经常有年轻人跑
来挑战，谁输谁请吃饭。后来，他

在小城几乎没对手了，想参加各种
比赛又超龄，于是，自创了一种玩
法——棋友跟他下棋，棋局撑不住
时就掉转棋盘，把烂棋给他。又撑
不住时，再掉转棋盘，再把烂棋给
他……也有棋痴碰上棋痴的时候，
有个来小城经商的外地人，输给老
人后，生意也没心情做了，缠着老
人下了半个月。输得没脾气后，认
老人当“干爷爷”，将老人接到家里
好吃好喝伺候了一个月。

我有一个忘年交，是市文联退
休干部。在岗时，他说到自己最大
的心愿是开一家书屋。平日里，人
家不要了的书刊他都要。长年累
月，他积攒的旧书刊都堆在老宅的
楼上。退休后，他真的开书屋了。
书屋开在他居住的小区门口，不卖
只租借。书屋里的书，百分之八十
是他积攒的旧书刊。生意不是特
别好，但也不冷清。赚的一点钱，
全被他买美酒招待朋友了。奇怪
的是，小城的书店大规模消失的时
候，老人的书屋却成了小城寿命最
长的书店。因为他的一些旧版书，
在今天基本绝迹。比如上世纪 80
年代初人民文学出版社出的世界
名著系列、国内年度优秀作品选，
如今已经买不到了。我读到的雪
莱的诗、屠格列夫的小说、莎士比
亚的戏剧、国内的朦胧诗选……都
是在老人的书屋借的。可以想象，
如果以赢利为目的，书屋很可能开
不到今天。但一个以文化养老为
目的的书屋，就不一样了。老人
说：“只要我活着，书屋就不关门。”

壮年时领跑，晚年也不落伍。
从壮年时就开始储备晚年的生活
能量，即我认为的文化养老，是养
老的上佳选择。

文化养老
◎阮红松

《战狼 2》大获成功，既叫好又
叫座，票房收入超 50 亿，创了最新
纪录，不论是观众还是影评人，几
乎众口一词，予以好评。细细分
析，《战狼2》成功的原因很多，剧本
好，导演过硬，演员优秀，场面宏
大，制作精良，情节动人等等，而其
中一句多次使用的经典台词“犯我
中华者,虽远必诛”则尤其起到了
画龙点睛与提纲挈领作用。这句
话，来自西汉名将陈汤。

陈汤，字子公，山阳瑕丘(今山
东兖州北)人，西汉大将，他有一句
流传千古的名言：“犯强汉者，虽远
必诛。”大义凛然，回肠荡气，被认
为是史上最强悍、最自豪、最长我
志气的不朽名言。

陈汤为人“沉勇有大虑，多策
谋，喜奇功”（《汉书傅常郑甘陈段
传》）。一次，他被任为西域都护府
副校尉，与校尉甘延寿奉命出使西
域。陈汤对甘延寿说：“郅支单于
剽悍残暴，野心勃勃，是西域的祸
患。如果我们突袭郅支，定能建立
不世功勋！”甘延寿认为他的分析
很有道理，便说奏请朝廷同意后再
行动。陈汤说：“这是一项大胆计
划，朝廷公卿多是些凡庸之辈，一
经他们讨论，必然认为不可行。”果
然，等了一天又一天还是没有音
信。焦急之中陈汤采取了假传圣
旨的措施，调集汉朝屯田之兵及车
师国的兵员。甘延寿听到这一消
息想制止时，陈汤手握剑柄，呵叱
道：“大军已经汇集而来，你小子还
想阻挡大军吗？不抓住战机出击，
还算什么将领？”甘延寿只好依从
他，带领各路、各族军兵四万多人，
浩浩荡荡向北进发。

甘延寿与陈汤将大军分为六
路，三路走南道，过葱岭（喀喇昆仑
山脉西部）经大宛；另三路走北道，
入赤谷，过乌孙与康居境。陈汤沿
路捕获康居副王的亲属及一些贵
族，经过沟通，他们愿做向导，并将
郅支的情况作了详细介绍。只见

土城城头彩旗飘展，数百名披甲兵
士登高守备，甘延寿与陈汤观察之
后便令军士四面包围其城，以密集
弓箭杀伤守城兵士，双方展开对
射。第二天，陈汤身先士卒，带领
将士四面齐用火攻，又击鼓助威，
冒着烟火突破外围的木栅，冲进土
城，全歼守军，生擒郅支单于。

大胜之后，甘延寿、陈汤给汉
元帝发去那封流传千古、扬眉吐气
的疏奏：“臣延寿、臣汤将义兵，行
天诛，赖陛下神灵，阴阳并应，陷阵
克敌，斩郅支首及名王以下。宜悬
头槁于蛮夷邸间，以示万里，明犯
强汉者，虽远必诛！”这次胜利，结
束了西汉与匈奴的百年战争，为遇
难受辱的汉使报仇雪恨，保证了西
域人民的安定生活，大大提高了汉
朝在西域各国的威信。

我们是爱好和平的民族，决
不侵夺别国的一寸领土，但也绝
不允许任何外敌染指我们的大好
河山，“朋友来了有好酒，若是那豺
狼来了等待它的是猎枪”。陈汤的

“犯强汉者，虽远必诛”，表明了千
百年来中华民族不可侮的英雄气
概，表明了我们有同敌人血战到底
的坚定决心，表明了我们有诛灭
一切入侵之敌的必胜信心，所以为
历代军人极力推崇，成为我军激励
士气的名言。这句名言经改动后
在电影《战狼》《战狼2》中被反复提
及，不仅使电影大大增色，有了灵
魂，而且也对广大观众进行了爱国
主义教育，可以壮筋骨、长士气，大
快人心。

《战狼 2》大获全胜，要感谢先
贤陈汤，“犯我中华者,虽远必诛”
的名言，国人应牢记并践行。

《战狼2》与陈汤
◎陈鲁民

云雾缭绕老君山 新华社发

◎高淮记


